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https://www.100test.com/kao_ti2020/480/2021_2022__E6_B1_A4_

E5_BF_A0_E8_B5_9E_EF_c122_480882.htm 在中国历史上不知

从什么年代起把一些具有特殊身份的人穿一种特殊款式的服

装称为袍。但我们可以从一些史料和文献上得知：袍者，官

服也，富贵之服也，还可称为“拜”服，即在某些场合的礼

服。在我国的戏剧舞台上，帝王将相、豪绅贵族穿的是袍，

平民百姓穿的是衣或衫。在我国唐代有一则《夺锦袍》的传

说：唐武后游洛阳龙门，诏从臣赋诗，优胜者赐锦袍。宋之

问的诗做得特别好，以至武后把已赐给别人的锦袍又收回来

赏给他。后因称在竞赛中获胜夺魁为“夺锦袍”或“夺锦”

。宋陆游《赠邢刍甫》诗：“割愁何处有并刀，倾座谁能夺

锦袍?”明高启《谢赐衣》诗：“被泽徒深厚，惭无夺锦才。

”?? 在近代生活中，很少有人穿袍。在一些西方国家和我国

的港澳地区法院在审理案件时，法官穿的是袍，律师穿的也

是袍；在我国2001年法官穿上了袍，2003年1月，律师也穿上

了袍。?? 法官与律师穿袍，是盛事，是大事。因为：它是法

制民主的象征，是司法改革的象征，是庭审改革的象征。通

过法官与律师穿袍，我们看到了我国司法改革的希望，看到

了法制民主的希望，看到了法官独立审判的希望，看到了提

高律师地位的希望。?? 律师是什么?斯大林说过：律师是无产

阶级专政链条上的一个引子。我国律师制度恢复初期，称律

师为国家法律工作者，是无产阶级专政的一支方面军。随着

法制改革的深入，律师被称为持有律师执照的执业者。可见

，律师从官场脱离出来了，这是历史的必然，是法制建设的



需要。而一个客观事实是，律师地位反而弱了，律师与公诉

人赖于强大的国家后盾和资源配给相比，处于非常弱的地位

；律师在诉讼过程中与公诉机关的对抗无法平等和公证，且

蕴藏着危险。面对这样的现实，我国律师的最高管理者们继

法官穿袍之后，让全国律师穿上了出庭袍，这应当是一个聪

明之举、明智之举、是一个顺潮流之举；是一个预示律师事

业具有更好明天的展示。?? 律师出庭穿袍，社会上和政法界

反映较好。然而律师界的反映反而冷淡，似有可穿可不穿的

不同反响。与我同时出庭的律师甚至说，穿袍很麻烦，下次

不穿了。笔者认为，有必要在律师中进一步宣传律师出庭穿

袍的意义，特别要明确律师出庭穿袍，是国家对律师这个特

殊群体在形式上的进一步确认，具有国家认可的性质和律师

制服的意义，律师们应当珍惜。律师出庭穿袍，既是法制的

需要，同样与其它着装一样也是一种文化，穿袍者要有职业

意识，要有光荣感和责任感，要以严肃、规范的态势穿袍出

庭。律师在法庭上的态势是一种无声语言，举手投足都要有

魅力、有美感。要通过律师穿袍出庭逐步体现律师出庭的体

态、语言文化。?? 笔者认为，为督促律师穿袍出庭，要尽快

解决以下几个问题：?? 一、现在法庭设置的辩护人席和委托

代理人席，没有区分辩护人和代理是律师还是其他公民，建

议凡有律师出庭辩护和代理的案件，应注明辩护律师或代理

律师，以示明与公民出庭辩护或代理的区别。?? 二、律师穿

袍出庭与法院开庭是否规范紧密相连，目前的状况是基层法

院的法官不穿法袍，有些法院非常简陋，甚至没有专门审判

庭，就在办公室里开庭，还有巡回法庭等，在这些情况下，

律师是否要穿袍出庭，应该有具体规定。 100Test 下载频道开
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